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EDUCAÇÃO E TRABALHO: IMPACTOS E 
DESAFIOS DA INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL 
PARA O SÉCULO XXI
ESTE É O TEMA DA REUNIÃO TÉCNICA 
DESTA MANHÃ DO CENTRO DE ESTUDOS E 
DEBATES ESTRATÉGICOS DA CÂMARA DOS 
DEPUTADOS, O CEDES, QUE PRESIDIMOS. 
ELA FAZ PARTE DO ESTUDO SOBRE “IA, 
INCLUSÃO DIGITAL, AUTOMAÇÃO DO 
TRABALHO, EMPREGABILIDADE E 
PREVIDÊNCIA”, COORDENADO PELO 
DEPUTADO FEDERAL PHELIO LOPES.

A DEPUTADA ESTADUAL RAQUEL LESSA 
APRESENTOU, NA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESPÍRITO SANTO (ALES), UMA INDICAÇÃO PARA 
A AQUISIÇÃO DE UM MICRO-ÔNIBUS DESTINADO 
À SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE ÁGUIA 
BRANCA. O OBJETIVO É GARANTIR MAIS 
CONFORTO, SEGURANÇA E ACESSIBILIDADE 
AOS PACIENTES QUE PRECISAM SE DESLOCAR 
PARA ATENDIMENTOS ESPECIALIZADOS EM 
OUTRAS CIDADES. ATUALMENTE, MUITOS 
MORADORES ENFRENTAM DIFICULDADES 
DEVIDO À FALTA DE TRANSPORTE PÚBLICO 
ADEQUADO OU LIMITAÇÕES FINANCEIRAS.
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ESPÍRITO SANTO REGISTRA A 4ª MENOR TAXA DE 
DESOCUPAÇÃO DO BRASIL, EM 2024

Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 18 de Fevereiro de 2025

O Espírito Santo registrou a 4ª menor 
taxa de desocupação do país em sua 
série histórica, com percentual de 3,9% 
em 2024. O Percentual representa 85 
mil pessoas, uma redução de -25,8% 
em relação ao mesmo período do ano 
anterior).
Os dados, divulgados na última sexta-
feira (14) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) e 
anal isados pelo Inst i tuto Jones 
apontam que o Espírito Santo obteve 
um desempenho melhor do que o 
Brasil, que registrou taxa de 6,6%, 
recuo de 1,2 ponto percentual em 
relação ao resultado de 2023 (7,8%).
“Essa é uma evidência forte de que o 

Espírito Santo está 
conseguindo fazer a 
e c o n o m i a  c r e s c e r 
a c i m a  d a  m é d i a 
nacional, reduzindo o 
desemprego, gerando 
renda para a população 
e  m e l h o r a n d o  a 
qualidade de vida dos 
capixabas", destacou o 
d i r e t o r - g e r a l  d o 
Instituto Jones dos 
Santos Neves (IJSN), 
Pablo Lira.

Com relação à informalidade no 
mercado de trabalho, o Brasil atingiu 
em 2024 uma taxa média de 39,0% da 
população ocupada. Na mesma 
análise, o Espírito Santo registrou taxa 
de 38,6%. No que se refere ao 
rend imento ,  a  méd ia  anua l  do 
r e n d i m e n t o  r e a l  h a b i t u a l  d o s 
trabalhadores brasileiros ficou em R$ 
3.225. Enquanto o Estado se manteve 
acima da média nacional, com R$ 
3.231.
Outro dado destacado na divulgação é 
a taxa média de subutilização da força 
de trabalho, que em 2024 no Brasil, 
alcançou 16,2%. Já no Espírito Santo o 
percentual foi de 8,2%. Este indicador é 

formado por três componentes, como 
explica o diretor Setorial de Integração 
e Projetos Especiais do IJSN,
Antonio Rocha:
“O dado de subutilização da força de 
t r a b a l h o  r e ú n e  p e s s o a s  q u e 
trabalhavam habitualmente menos de 
40 horas semanais e gostariam de 
trabalhar mais horas (subocupadas); 
pessoas que buscaram, mas não 
conseguiram trabalho (desocupadas); 
e pessoas que estão na força de 
t rabalho potencia l .  Este ú l t imo 
componente se divide em dois grupos – 
pessoas que não buscaram, mas que 
gostariam de trabalhar e estavam 
disponíveis na semana de referência da 
pesquisa e pessoas que buscaram, 
mas não estavam disponíveis na 
semana de referência da pesquisa”, 
explica.  
Na análise regional, o Sudeste se 
destacou com a maior massa de 
rendimento real ao longo da série 
histórica, registrando R$ 172,7 bilhões 
no quarto trimestre de 2024.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do IJSN

PLANO DE SAÚDE PODERÁ TER DE DISPONIBILIZAR 
CONTRATOS EM MEIOS DIGITAIS

Obrigar os planos de saúde 
que operam no Espírito 
Santo a disponibilizarem 
em seus aplicativos, ou 
plataformas digi tais,  o 
contrato firmado com os 
consumidores de forma 
c l a r a ,  a c e s s í v e l  e 
atualizada. É o que prevê o 
P r o j e t o  d e  L e i  ( P L ) 
696/2024, apresentado na 
Assembleia Legislativa 
( A l e s )  p e l o  d e p u t a d o 
Denninho Silva (União).
D e  a c o r d o  c o m  a 
proposição, o documento deverá 
estar disponível até 30 dias após a 
a s s i n a t u r a  d o  c o n t r a t o  p e l o 
consumidor. O texto terá que ficar 
acessível para consulta e download 
durante todo o período de vigência da 
relação contratual. Em caso de 
alterações nas cláusulas, os planos 
t e r ã o  1 0  d i a s  p a r a  f a z e r  a s 
atualizações necessárias.
O parlamentar explica que a ideia é 
garantir maior transparência e 
acessibilidade aos consumidores. 
“Atualmente, muitas das informações 
contratuais ficam dispersas ou são de 
difícil acesso, o que prejudica o pleno 
entendimento dos direitos e deveres 
dos contratantes. (...) Tal medida 

con t r ibu i  pa ra  a  p ro teção  do 
consumidor, além de alinhar-se aos 
pr incíp ios da modern ização e 
eficiência tecnológica”, afirma na 
justificativa da proposta.
Entre as informações contidas no 
documento estão as cláusulas 
contratuais, com destaque para as 
que tratem de coberturas, exclusões, 
carências, reajustes, cancelamento e 
rescisão; informações sobre os canais 
de atendimento ao consumidor para 
esclarecimentos de dúvidas; e a 
versão integral do contrato firmado no 
momento da contratação e as 
eventuais atualizações realizadas ao 
longo da vigência.
Por fim, Denninho pontua que a 
iniciativa não gera custos adicionais 

significativos às operadoras 
de planos de saúde. “As 
mesmas já dispõem de 
aplicativos ou plataformas 
d i g i t a i s  p a r a  o u t r o s 
serviços. Essa legislação 
representa um avanço em 
prol do direito à informação 
e  d a  d i g n i d a d e  d o s 
consumidores”, enfatiza.
Se o PL for aprovado e virar 
le i ,  a  nova leg is lação 
começa a valer a partir da 
sua publicação em diário 
oficial. O descumprimento 

das obrigações previstas na possível 
norma sujeitará os planos de saúde às 
penalidades elencadas na Lei Federal 
8.078/1990 (Código de Defesa do 
Consumidor – CDC) e demais 
legislações aplicáveis, sem prejuízo 
de outras sanções administrativas e 
civis cabíveis.
Tramitação
A matéria foi lida no Expediente da 
sessão ordinária do dia 5 de fevereiro 
e encaminhada para análise das 
comissões de Justiça, Defesa do 
Consumidor e Finanças.



03

1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COMISSÃO INTERGESTORES 
DO ANO REÚNE GESTORES DA SAÚDE DA REGIÃO 

CENTRAL E DEFINE NOVA COMPOSIÇÃO
A Superintendência Regional 
de Saúde de Colatina (SRSC) 
realizou, na terça-feira (11), a 
1ª Reunião Ordinária da 
Comissão In te rges to res 
Regional (CIR) da Região 
Central de 2025. O encontro 
reuniu secretários municipais 
de saúde e equipes técnicas 
dos municípios da região para 
discutir pautas estratégicas e 
fortalecer a gestão da saúde 
pública.
Durante a reunião, foram 
apresen tadas  as  re fe rênc ias 
técnicas da SRSC aos novos 
secretários municipais de saúde, 
além da estrutura dos colegiados de 
gestão da Saúde. A programação 
incluiu ainda a eleição do novo 
coordenador e vice-coordenador da 
CIR, a definição do calendário de 
reuniões para 2025, a composição da 
Câmara  Técn ica  da  CIR e  a 
representação da CIR na Comissão 
Intergestores Bipartite (CIB).
A l é m  d a s  d e l i b e r a ç õ e s 
administrativas, foram abordados 
t e m a s  e s t r a t é g i c o s ,  c o m o 
teleconsultas, o Plano Decenal 
APS+10, apresentação da proposta 
para formação dos micropolos na 
Região Central, e o programa 
Vigilância em Saúde dos Riscos 
A s s o c i a d o s  a o s  D e s a s t r e s 
(Vigidesastres).
A reunião contou com a presença do 
s u b s e c r e t á r i o  d e  E s t a d o  d e 
Regulação do Acesso em Saúde da 
S e s a ,  H e b e r  L a u a r ;  d a 

superintendente da Regional de 
Saúde de Colatina, Kamila Roldi; da 
apoiadora do Ministério da Saúde no 
Espírito Santo para o Vigidesastres, 
Carla Estela Lima; da secretária-
executiva da Comissão Intergestores 
Bipartite (CIB/SUS-ES), Maria do 
S o c o r r o  R o d r i g u e s  L o p e s 
Fernandes; da secretária-executiva 
da CIR Central, Willene dos Santos 
Machado Zorzaneli; e da gerente de 
A s s i s t ê n c i a  A m b u l a t o r i a l 
Especializada da Sesa, Maria José 
da Costa Mendes.
Nova Composição da CIR Central
Um dos momentos mais importantes 
da reunião foi a eleição da nova 
coordenação da CIR Central, um 
colegiado fundamental para a 
articulação entre gestores municipais 
e estaduais no planejamento e 
execução das ações de saúde na 
região.
Foram eleitos:
Coordenadora: Ana Izabel dos 
Santos Oliveira (secretária de Saúde 
de Sooretama)

Vice-coordenador :  Rau l 
Amicci (secretário de Saúde 
de Colatina)
Foram escolhidos os novos 
representantes da CIR na CIB:
Phablo Gabriel Dobrovolsky 
da Silva (secretário de Saúde 
de Linhares) e Gabriel Força 
Silvestre (secretário de Saúde 
de São Roque do Canaã)
A CIR desempenha um papel 
estratégico dentro do Sistema 
Único de Saúde (SUS), 
promovendo a integração 

entre municípios e Estado para a 
gestão dos serviços de saúde, 
pactuando recursos, organizando a 
rede assistencial e garantindo que as 
polít icas públicas atendam às 
necessidades da população.
A superintendente da SRSC, Kamila 
Roldi, destacou a importância do 
encontro. "A CIR é um espaço 
essencial para a construção coletiva 
da gestão em saúde, permitindo que 
os municípios tenham voz ativa na 
definição das estratégias regionais. A 
nova composição reforça nosso 
compromisso com a regionalização e 
a melhoria contínua dos serviços 
prestados à população", frisou.
O encontro reforçou a necessidade 
de trabalho conjunto e gestão 
integrada,  garant indo que as 
p o l í t i c a s  p ú b l i c a s  d e  s a ú d e 
continuem avançando na Região 
Central.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa

DEPUTADA RAQUEL LESSA SOLICITA MICRO-ÔNIBUS 
PARA TRANSPORTE DE PACIENTES EM ÁGUIA BRANCA

A deputada estadual Raquel Lessa 
a p r e s e n t o u ,  n a  A s s e m b l e i a 
Legislativa do Espírito Santo (Ales), 

uma indicação 
para a aquisição 
d e  u m  m i c r o -
ônibus destinado 
à  S e c r e t a r i a 
M u n i c i p a l  d e 
Saúde de Águia 
B r a n c a .  O 
objetivo é garantir 
mais conforto, 
s e g u r a n ç a  e 
acess ib i l idade 
aos  pac ien tes 
que precisam se 
des loca r  pa ra 
a t e n d i m e n t o s 
especial izados 

em outras cidades.Atualmente, 
mu i tos  moradores  en f ren tam 
dif iculdades devido à falta de 

transporte público adequado ou 
limitações financeiras. O veículo 
beneficiaria diretamente pacientes 
oncológicos, em hemodiál ise, 
gestantes de alto risco e pessoas 
c o m  m o b i l i d a d e  r e d u z i d a , 
assegurando um atendimento mais 
h u m a n i z a d o . D u r a n t e  a 
apresentação, a deputada reforçou a 
importância da iniciativa e pediu 
apoio do governo estadual. "Peço 
aqui o apoio do governador Renato 
Casagrande e do secretário de 
Estado da Saúde Tyago Hoffmann 
para tornar essa iniciativa uma 
realidade e garantir que a saúde 
chegue a quem mais precisa", 
destacou Raquel Lessa.

Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 18 de Fevereiro de 2025
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Em mais um encontro com 
agricultores famil iares, o 
projeto Arranjos Produtivos, 
realizado pela Assembleia 
Legislativa (Ales), concretizou 
uma nova etapa de entrega de 
mudas em municípios do sul do 
Espírito Santo. Em eventos 
realizados neste sábado (15), 
foram atendidos produtores 
rurais de Alegre e Jerônimo 
Monteiro, com entrega de 
mudas de café, goiaba e 
maracujá.
A primeira cerimônia deste 
sábado aconteceu em Alegre, onde foi 
iniciada a distribuição de 188 mil 
m u d a s ,  p a r a  2 3 2  p r o d u t o r e s 
cadast rados no pro je to .  Serão 
aproximadamente 108 mil mudas de 
café conilon, 68 mil de café arábica, 
2.500 mudas de goiaba e 8.900 mudas 
de maracujá.
“O município já foi um grande produtor 
de café, porém se perdeu muito do 
caminho. Hoje a gente tenta resgatar 
isso, principalmente nas pequenas 
famílias. Estamos trazendo muitas 
mudas de café, tanto a arábica quanto o 
conilon, porque o município tem uma 
diversificação de clima muito grande, 
tem regiões altas e baixas”, explicou o 

engenheiro agrônomo Eduardo Santos 
Assis, técnico do projeto responsável 
pelo atendimento às famílias.
Em Jerônimo Monteiro, a cerimônia 
para a entrega das mudas aconteceu 
no início da tarde, na região central do 
município. Os agricultores familiares 
receberam 162 mil mudas de café 
conilon para cultivo.
O presidente da Ales, deputado 
Marcelo Santos (União), destacou que 
em dois dias na Região Sul o projeto fez 
eventos em quatro municípios: Guaçuí, 
Muniz Freire, Alegre e Jerônimo 
Monteiro.
“Desde ontem na estrada, fazendo um 
bocado de entregas, mais uma etapa 
c u m p r i d a  d o  p r o j e t o  A r r a n j o s 

Produtivos. Nós entregamos 
aqui mudas de goiaba, e já tem 
produção de goiaba. O prefeito 
do município fez a conta, ele 
mostrou que essas mudas que 
nós estamos entregando aqui, 
vão gerar em dois anos, com a 
colheita do café, mais de R$ 10 
milhões”, disse o presidente.
Apoio à agricultura familiar
O projeto Arranjos Produtivos é 
real izado pela Casa dos 
Mun i c í p i os  da  A les ,  em 
parceria com o governo do 
Estado e apoio das prefeituras. 

Em dezembro de 2024 o projeto foi o 
campeão do prêmio “Assembleia 
Cidadã”, concedido pela União dos 
Legisladores e Legislativos Estaduais 
(Unale).
Além das mudas, os produtores 
recebem orientações técnicas de 
representantes do projeto diretamente 
nas plantações. A iniciativa está 
presente atualmente em 27 municípios 
capixabas, onde também já foram 
entregues equipamentos, atendendo 
26 mil agricultores familiares.

Já foram entregues, por exemplo, 
mudas de café, uva, cacau, aroeira, 
pupunha, acerola e maracujá. 

ALEGRE E JERÔNIMO MONTEIRO RECEBEM MUDAS DO 
ARRANJOS PRODUTIVOS

EDUCAÇÃO E TRABALHO: IMPACTOS E DESAFIOS DA 
INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL PARA O SÉCULO XXI

Educação e Trabalho: Impactos e 
Desafios da Inteligência Artificial 
Para o Século XXI
Este é o tema da reunião técnica 
desta manhã do Centro de Estudos e 
Debates Estratégicos da Câmara dos 
D e p u t a d o s ,  o  C e d e s ,  q u e 

presidimos. Ela faz parte 
do estudo sobre “IA, 
I n c l u s ã o  D i g i t a l , 
Automação do Trabalho, 
E m p r e g a b i l i d a d e  e 
Previdência”, coordenado 
pelo deputado federal 

Phelio 
lopes.
R i c o 
debat
e com 
participação do 
P r o f e s s o r  d a 
Universidade de 
Columbia (EUA) 
e Pesquisador 
V i s i t a n t e  d o 
I n s t i t u t o 
Tecnológico de 
Monte
r r e y 
(Méx i
c o ) , 
Paulo 
Bl ikst
ein; do 
consul
tor da 
UNES
C O 
L u i z 

Antonio Cruz Caruso; do professor 
da UnB Fabiano Hartmann Peixoto; 
do Diretor de Educação e Tecnologia 
da Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), Rafael Ramacciott; e 
do Professor da Universidade 
Federal do ABC Sérgio Amadeu da 
Silveira.

Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 18 de Fevereiro de 2025

Publicação oficial da Prefeitura
Municipal de Pancas em 18/02/2025

CONCORRÊNCIA PÚBLICA ELETRÔNICA Nº 001/2025
PROCESSO ADMINISTRATIVO 330/2025

O Município de Pancas, Estado do Espírito Santo, por meio de seu Agente de 
Contratação, torna público que realizará Licitação Pública com a finalidade de 
contratar empresa especializada para a execução de obras e serviços comuns de 
engenharia. O objeto da licitação é a contratação de empresa especializada para a 
CONSTRUÇÃO DE UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE NO BAIRRO NILTON SÁ, 
localizado no Município de Pancas/ES, sob responsabilidade da Secretaria 
Municipal de Saúde, conforme disposto na Lei nº 14.133/2021, na Legislação 
Municipal e suas alterações, bem como na demais legislação pertinente. O valor 
estimado para a execução do objeto, conforme planilha orçamentária, é de R$ 
1.965.376,04 (um milhão, novecentos e sessenta e cinco mil, trezentos e 
setenta e seis reais e quatro centavos). A sessão de abertura das propostas 
está agendada para o dia 10 de março de 2025, às 09:00 horas, no site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. O edital e os arquivos da licitação estarão 
disponíveis a partir do dia 18 de fevereiro de 2025. As exigências legais e a forma 
de apresentação das propostas encontram-se detalhadas no Edital, que poderá 
s e r  r e t i r a d o  n a  s e d e  d a  P r e f e i t u r a  o u  a c e s s a d o  n o s  s i t e s 
www.pancas.es.gov.br/licitacoes ou www.portaldecompraspublicas.com.br.  
Contatos Tel.: (27) 3726.1543
ID TCE/ES: 2025.053E0500001.01.0001
Pancas - ES, em 18 de fevereiro de 2025.

Lucas Gomes da Silva 
Agente de Contratação 
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O Inst i tu to Estadual  de Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos 
(Iema) participou de uma reunião 
com gestores e técnicos municipais 
para debater a municipalização dos 
licenciamentos ambientais e a 
i m p o r t â n c i a  d o s  c o n s e l h o s 
municipais de meio ambiente. O 
encontro aconteceu de forma on-line, 
nessa quarta-feira (12), e teve como 
ob je t i vo  t rocar  exper iênc ias , 
sugestões e desafios enfrentados 
pelos municípios na gestão ambiental.
Desde 2005, o Iema tem apoiado a 
municipalização dos licenciamentos, 
oferecendo capacitação, suporte na 
legislação municipal e cedendo 
equipamentos para estruturação das 
secretarias. Até o momento, mais de 60 
municípios foram beneficiados com 
essa assessoria técnica. O Instituto 
também auxiliou na criação de equipes 
de meio ambiente e na estruturação dos 
conselhos municipais, fundamentais 
para a gestão ambiental local.
A tua lmen te ,  os  78  mun i c íp ios 
capixabas estão aptos para realizar 
licenciamentos ambientais, assumindo 

uma responsabilidade que antes era 
exercida supletivamente pelo Iema e 
pelo Instituto de Defesa Agropecuária e 
Florestal do Espírito Santo (Idaf). No 
entanto, os processos iniciados no 
Iema antes da transição continuam 
sendo analisados pelo órgão, enquanto 
novos pedidos e renovações passaram 
a  s e r  r e s p o n s a b i l i d a d e  d a s 
administrações municipais.
A coordenadora de Gestão, Inovação, 
Projetos Especiais e Melhorias de 
Processos do Iema, Maria Aparecida 
Sodré Dias, conduziu parte da conversa 
e reforçou a importância dos conselhos 
municipais de meio ambiente, que 
devem ser  assessorados pelas 

secretarias municipais, contando 
com suporte jurídico para tomada de 
decisões. “A municipalização do 
l icenciamento ambiental é um 
avanço, mas também uma grande 
responsabilidade. Fortalecer os 
c o n s e l h o s  m u n i c i p a i s  e  o s 
consórc ios  in te rmun ic ipa is  é 
essencial para garantir uma gestão 
ambiental eficiente”, disse. 
Durante o encontro, também foi 
abordada a atuação dos consórcios 

intermunicipais, que oferecem apoio 
técnico aos municípios. Atualmente, o 
Espír i to Santo conta com cinco 
consórcios, uma iniciativa incentivada 
pelo governo estadual desde 2014, 
inspirada no modelo do Rio Grande do 
Su l .  A lém d isso ,  o  conse lho  é 
responsável pela gestão dos recursos 
do fundo municipal de meio ambiente, 
auxi l iando na estruturação das 
secretarias. E embora não tenha poder 
legislativo, pode sugerir novas normas 
e adequações à legislação vigente.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Iema

IEMA PROMOVE ENCONTRO SOBRE MUNICIPALIZAÇÃO DOS 
LICENCIAMENTOS AMBIENTAIS

SECRETARIA DO TURISMO FORTALECE CARNAVAL 
CAPIXABA COM ASSINATURA DE TERMO DE FOMENTO

O Governo do Estado, por meio da 
Secretaria do Turismo (Setur), reafirma 
seu compromisso com o fortalecimento 
do Carnaval capixaba. Nesta quinta-feira 
(13), o governador Renato Casagrande 
participou da assinatura do Termo de 
Fomento entre a Setur e a Liga das 
Escolas de Samba do Grupo Especial 
(Liesge). O investimento total ultrapassa 
R$ 5,3 milhões, sendo R$ 3,3 milhões 
destinados ao projeto “O Carnaval do 
Brasil Começa Aqui”, com recursos do 
Tesouro Estadual.
Além disso, existem investimentos 
complementares já direcionados a 
agremiações específicas, como: Grêmio 
Recreativo Independente de Boa Vista 
(R$ 365 mil), Associação Recreativa e 
Cultural Mocidade Unida da Glória (R$ 
150 mil) e Associação Cultural Chegou o 
que faltava (R$ 1 milhão).
“Estamos aqui simbolizando o que 
estamos fazendo todos os anos e de 
forma crescente. A gente estabeleceu 

uma ajuda anual para que 
pudéssemos chegar ao 
Carnaval que estamos 
h o j e .  U m  C a r n a v a l 
profissional com talentos, 
profissionais capacitados 
e que levam à avenida 
uma obra de arte que 
muito nos orgulha. Que o 
C a r n a v a l  c a p i x a b a 
continue sendo divulgado 
para todo o País e que 
se j a  um ge rado r  de 
receitas por meio do 
tur ismo. Tenho plena 

convicção que a cada ano vamos 
projetando mais o nosso Estado. Por 
onde a gente anda no Brasil, a gente é 
reconhecido”, destacou o governador.
Os recursos garantem o fortalecimento 
das escolas de samba e de toda a cadeia 
produtiva do Carnaval, abrangendo 
desde a confecção de fantasias e 
alegorias até a geração de empregos 
temporários.
Para o secretário de Estado do Turismo, 
Victor Coelho, esse investimento reforça 
o Carnaval como uma importante 
ferramenta de fomento ao turismo. “O 
Carnaval capixaba cresce a cada ano, 
atraindo turistas e movimentando 
diversos setores da economia, como 
hotelaria, gastronomia e comércio. Esse 
investimento é essencial para garantir 
um espetáculo ainda mais grandioso em 
nosso Estado”, pontuou.
Também participaram da cerimônia, que 
aconteceu no salão da Casa do Turismo 

Capixaba, em Vitória, o vice-governador 
Ricardo Ferraço; os deputados estaduais 
Janete de Sá, Mazinho dos Anjos, 
Alexandre Xambinho e Camila Valadão; 
os secretários de Estado, Junior Abreu 
(Casa Civil) e Nara Borgo (Direitos 
Humanos); além de representantes da 
Liesge e presidentes das escolas de 
samba.
Do Sambão do Povo para todo o Brasil
O desfile das escolas de samba do grupo 
especial do Carnaval capixaba será 
transmitido pela terceira vez ao vivo para 
todo o País, na noite do dia 22 de 
fevereiro. A iniciativa é fruto da parceria 
entre a TVE e a TV Brasil, gerando e 
distribuindo o sinal e seu conteúdo para 
todas as suas afiliadas, cobrindo todo o 
território nacional.
A equipe de reportagem fará entradas 
direto da concentração das escolas, das 
arquibancadas e de outros locais 
e s t r a t é g i c o s ,  e n t r e v i s t a n d o  o s 
personagens que protagonizam o 
espetáculo. Várias câmeras e drones 
estarão posicionados ao longo da 
avenida, com som e imagens de alta 
qua l idade ,  permi t indo  a  me lhor 
cobertura.
Na sexta-feira, dia 21, a emissora pública 
dos capixabas transmite o desfile do 
grupo A. A TVE tem tradição na 
transmissão, já que foi a primeira 
emissora a exibir o Carnaval do Estado, o 
que é realizado há 42 anos.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo
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O governador do Estado, 
Renato  Casagrande, 
inaugurou, na manhã 
deste sábado (15), as 
obras de implantação e 
pavimentação da Rodovia 
ES-124, que liga Aracruz 
à  S a n t a  R o s a .  N a 
oportunidade, também foi 
assinada a Ordem de 
S e r v i ç o  p a r a  d o i s 
i m p o r t a n t e s 
i n v e s t i m e n t o s :  a 
implantação do Contorno 
Rodov iá r io  Nor te  de 
Aracruz e as obras de infraestrutura 
urbana no bairro Santa Marta.
“A Estrada de Santa Rosa era uma 
obra sonhada há muito tempo pela 
população. Essa rodovia faz a 
conexão entre os municípios da 
região. Contratei essa obra no meu 
primeiro governo, mas a empresa 
não concluiu. A gestão seguinte não 
deu sequência e nós retomamos a 
obra e agora estamos entregando. A 
estrada conecta Aracruz com a 
Região Metropolitana, com as 
montanhas de Santa Teresa e com as 
demais praias da região. Além de 
servir como uma alternativa para as 
demais rodovias existentes”, afirmou 
Casagrande.
A pavimentação da Rodovia ES-124 
c o n t e m p l a  o  t r e c h o  d o 
entroncamento da ES-456, em 
Aracruz, até o início do perímetro 
urbano de Santa Rosa. Com 15,70 
quilômetros de extensão, as obras 
f o r a m  e x e c u t a d a s  p e l o 
Departamento de Edificações e de 
Rodovias do Espírito Santo (DER-
ES) e receberam um investimento de 
R$ 26,5 milhões. Foram realizados 
s e r v i ç o s  d e  t e r r a p l e n a g e m , 
pavimentação asfáltica, drenagem, 
sinalização horizontal e vertical.
“Hoje entregamos essa importante 
rodovia para a região, melhorando a 
qua l i dade  de  v ida ,  t razendo 
d e s e n v o l v i m e n t o ,  g e r a n d o 
oportunidades e melhorando a vida 
dos capixabas. A entrega desta obra 
vai possibilitar uma nova dinâmica no 
transporte de cargas e garantir mais 
segurança no deslocamento da 
p o p u l a ç ã o .  I n f r a e s t r u t u r a  é 
fundamental para o desenvolvimento 
desta região”, comentou o diretor-
pres idente do DER-ES,  José 
Eustáquio de Freitas.
Na oportunidade, o governador 
Renato Casagrande assinou a 
O r d e m  d e  S e r v i ç o  p a r a  a 
implantação e pavimentação do 
contorno rodoviário Norte de Aracruz. 

As obras também serão executadas 
pelo DER-ES. O Contorno Norte vai 
con temp la r  o  t recho  en t re  o 
entroncamento da ES-124 sentido 
Guaraná ao entroncamento da ES-
257 sentido Barra do Riacho. Com 
extensão de 8,48 quilômetros, o 
investimento previsto é de R$ 48 
milhões.
“Quando a gente inicia uma obra 
como essa, eu me coloco no lugar 
dos moradores e ao entregar a obra, 
realizo junto esse sonho. É preciso se 
colocar no lugar do outro para que 
possamos sentir juntos as angústias, 
mas também comemorar juntos as 
conquistas. Aracruz se tornou um 
polo de desenvolvimento econômico 
com portos, indústrias e rodovias 
importantes. O Contorno Norte será 
fundamental para fazer conexão 
r o d o v i á r i a  c o m  o s  p o r t o s ” , 
a c r e s c e n t o u  o  g o v e r n a d o r 
Casagrande.
As obras também vão contar com a 
implantação de dois abrigos de 
ônibus no retorno de acesso à Vila 
Cupido, interseções e retornos, limpa 
rodas projetados, além de serviços 
de terraplenagem, pavimentação 
asfáltica, drenagem, sinalização 
horizontal e vertical.  O prazo de 
conclusão é de 24 meses, sendo 11 
meses para projetos e licenciamento 
ambiental e 13 meses para execução 
da obra.
“De uma vez só confirmamos e 
anunciamos investimentos que terão 
capacidade de mudar a realidade no 
ir e vir de Aracruz e região. O desafio 
da Estrada de Santa Rosa finalmente 
foi superado e o contorno será a nova 
conexão entre o litoral e a BR-101. 
A r a c r u z  v i v e  u m  m o m e n t o 
extraordinário, vai crescer muito 
ainda e estamos conectados para 
gerar oportunidades às pessoas e 
aos empreendedores. Ontem [sexta-
feira, 14] teve investimento em 
Castelo, hoje aqui em Aracruz e 
semana que vem vamos formalizar 
uma parceria inovadora em Venda 

Nova do Imigrante. É por 
essas e outras que sigo 
af irmando: o Espír i to 
Santo é o Brasil que dá 
certo”, destacou o vice-
g o v e r n a d o r  R i c a r d o 
Ferraço.
Infraestrutura urbana
Durante a agenda, o 
governador do Estado 
ass inou a Ordem de 
Serviço para o início das 
obras de drenagem e 
pavimentação de 12 ruas 
no bairro Santa Marta, em 

Aracruz.  A obra contempla a 
pavimentação em blocos de concreto 
em uma área de 14.951 metros 
quadrados, a construção de 6.323 
metros quadrados de calçadas 
cidadãs em concreto, a implantação 
de 4.138 metros de meio-fio, a 
instalação de 2.029 metros de rede 
de drenagem e a aplicação de 621 
metros quadrados de sinalização 
horizontal.
Com um investimento de R$ 8,2 
milhões, a obra tem como objetivo 
proporcionar mais mobil idade, 
segurança e qualidade de vida para a 
população. As intervenções serão 
realizadas em 12 vias públicas, 
incluindo a Avenida Vitória e as ruas 
F u n d ã o ,  I b i r a ç u ,  C o l a t i n a , 
Mar i l ând ia ,  L inha res ,  Se r ra , 
Jacaraípe, Manguinhos, Doutor 
Orlindo Borges, Viela Santa Tereza e 
u m a  v i a  s e m  d e n o m i n a ç ã o 
localizada no Distrito de Barra do 
Sahy.
O  s e c r e t á r i o  d e  E s t a d o  d e 
S a n e a m e n t o ,  H a b i t a ç ã o  e 
Desenvolvimento Urbano, Marcos 
Soares, também ressal tou os 
benefícios da obra. “Sabemos que 
essa é uma demanda antiga dos 
moradores. Com esse investimento, 
garantimos um avanço significativo 
para a mobilidade e infraestrutura da 
região, assegurando que pedestres e 
ve í cu l os  c i r cu l em com ma i s 
segurança e conforto", disse.
Também estiveram presentes os 
prefeitos Dr. Coutinho (Aracruz), 
Duda Zanotti (Ibiraçu) e Paulo Sérgio 
de Nardi, o Micula (João Neiva); o 
deputado federal Josias Da Vitória; o 
deputado estadual Alcântaro Filho; e 
o secretário-chefe da Casa Civil, 
Junior Abreu.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do 
Governo
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Agricultores familiares de 
dois municípios da Região 
Sul do Espírito Santo foram 
os beneficiados com a mais 
recente entrega de mudas 
d o  p r o j e t o  A r r a n j o s 
Produtivos, realizado pela 
Assembleia Legis lat iva 
(Ales), por meio da Casa dos 
Municípios. Os encontros, 
realizados nesta sexta-feira 
(14 ) ,  acon tece ram em 
Guaçuí e Muniz Freire. No 
total, os dois municípios 
receberão cerca de 200 mil mudas. 
O pr imei ro  dos do is  encont ros 
aconteceu no período da manhã, em 
Guaçuí, onde foram beneficiados 85 
agricultores familiares cadastrados no 
projeto. Foram entregues 30 mil mudas 
de café arábica e duas mil mudas de 
maracujá. Até março, a previsão é que 
sejam entregues 86 mil mudas em 
Guaçuí.
A cerimônia de entrega em Muniz Freire 
aconteceu durante a tarde, mas o 
município já teve outras distribuições. 
No total, serão mais de 120 mil mudas 
entregues a produtores cadastrados: 
70 mil de café arábica, 50 mil de café 
conilon e 4 mil de maracujá.
“A principal característica da região, por 
exemplo em Guaçuí, é a questão de 
altitude. Uma área boa de Muniz Freire 
também tem altitude, então nós vamos 
trabalhar as mudas de café arábica, 
essas mudas são da variedade Arara, 
propícia para a região”, explicou 
Douglas Gasparetto, coordenador 
técnico do projeto Arranjos Produtivos.
O presidente da Ales, deputado 
Marcelo Santos (União), reforçou a 
importância do projeto ao fomentar a 
diversificação da produção.
“O principal ativo que nós contribuímos 

para o homem e para a mulher do 
campo é o conhecimento. Esse 
conhecimento vai fazer com que eles se 
aprimorem ainda mais. Outro foco do 
nosso programa é a diversificação da 
produção, para que o agricultor não 
fique dependente de uma única 
cultura”, destacou o presidente.

A agricultora Alcides Nunes Moreira, 
representante de uma associação rural 
de Guaçuí, valorizou a entrega e 
destacou a importância de diversificar o 
plantio com mais de uma cultura.
“Está ajudando muito, porque através 
do projeto a gente tem condições de 
diversificar o plantio. Antes a gente até 
tentava, mas não tinha comércio para 
essa produção. O projeto nos ofereceu 
início, meio e fim. Nós estamos seguros 
com o investimento. Eu estou fazendo o 
plantio de maracujá e estou muito 
tranquila, feliz da vida, porque são 
mudas que a gente não tinha acesso. 
Mudas boas, de qualidade. É a primeira 
vez que eu mexo com o maracujá”, 
disse a agricultora. 
A secretária da Casa dos Municípios, 
Joelma Costalonga, destacou o 
trabalho em conjunto feito pelo projeto 
para auxiliar os agricultores familiares. 

“Nós estamos muito felizes, 
a comunidade está feliz, os 
agricultores estão muito 
felizes, porque é um dia de 
en t rega .  Nós  es tamos 
entregando aqui mudas de 
café e maracujá. Agora os 
agricultores vão para o 
campo, vão plantar, os 
nossos técnicos têm ainda 
muito mais trabalho. Além 
d o s  t é c n i c o s ,  t e m  a 
consultoria que vem ajudar a 
organizar as associações”, 

explicou a secretária.

Os prefeitos de Guaçuí, Vagner 
Rodrigues (PP), e de Muniz Freire, Dito 
Silva (PSB), também participaram das 
cerimônias nesta sexta-feira. 
Apoio à agricultura familiar
O projeto Arranjos Produtivos é 
realizado pela Casa dos Municípios da 
Ales, em parceria com o governo do 
Estado e apoio das prefeituras. 
C o m  e n t r e g a  d e  m u d a s  e 
equipamentos, o projeto já contemplou 
mais de 26 mil agricultores familiares. 
Atendendo inicialmente 20 municípios, 
em sua  nova  fase ,  o  A r ran jos 
Produtivos terá um alcance maior: 27 
cidades capixabas. A expansão foi uma 
das novidades anunciadas nessa 
quinta-feira (13), durante encontro para 
o lançamento do segundo ciclo da 
iniciativa.
Já foram entregues, por exemplo, 
mudas de café, uva, cacau, aroeira, 
pupunha, acerola e maracujá. Além das 
mudas, os agricultores familiares 
também recebem orientações técnicas 
d e  r e p r e s e n t a n t e s  d o  p r o j e t o 
diretamente nas plantações, para que o 
plantio, cultivo e colheita aconteçam da 
melhor forma.

ARRANJOS PRODUTIVOS ENTREGA MUDAS EM GUAÇUÍ E 
MUNIZ FREIRE

Consc ien te  da  f requênc ia  que 
professores são expostos a altos níveis 
de estresse e cobranças excessivas, o 
deputado estadual Coronel Weliton 
(PRD) quer incluir no calendário oficial 
c a p i x a b a  o  D i a  E s t a d u a l  d a 
Consciência da Saúde Mental e 

E m o c i o n a l  d o s 
P ro fesso res ,  a  se r 
c o m e m o r a d o 
anualmente no dia 15 de 
outubro, mesma data 
que os profissionais da 
e d u c a ç ã o  j á  s ã o 
h o m e n a g e a d o s 
nacionalmente.
Autor do Projeto de Lei 
(PL) 506/2024, Coronel 
Weliton alerta que as 
situações vividas pelos 
p r o f e s s o r e s 
d e s e n c a d e i a m 

problemas como ansiedade, depressão 
e até a síndrome do esgotamento 
profissional, conhecida como síndrome 
de Burnout.

“A criação de um dia específico para 

abordar essa questão permitirá que a 
sociedade capixaba reflita sobre a 
necessidade de apoiar os professores 
em sua jornada, garantindo que eles 
disponham de condições adequadas de 
trabalho e recursos para cuidar de sua 
saúde emocional”, afirma mensagem 
justificativa do parlamentar.
Andamento
A proposta acrescenta a data ao Anexo 
Ú n i c o  d a  L e i  1 1 . 2 1 2 / 2 0 2 0 
( C o n s o l i d a ç ã o  d e  D a t a s 
Comemorativas do ES). O PL 506 será 
analisado pela Comissão de Justiça. 
Conforme o item V do artigo 276 do 
Regimento Interno (RI) da Ales, 
compete ao apenas ao colegiado de 
Justiça apreciar conclusivamente 
projetos que versem sobre inclusão de 
datas comemorativas.

APOIO À SAÚDE MENTAL DE PROFESSORES É ALVO DE 
PROPOSTA
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Com o objetivo de melhorar o processo 
de reabilitação de pessoas amputadas 
do membro inferior atendidas pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
pesquisadores do curso de Engenharia 
Elétr ica do Inst i tuto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia do 
Espírito Santo (Ifes) – campus Vitória, 
em parceria com pesquisadores do 
D e p a r t a m e n t o  d e  E n g e n h a r i a 
Mecânica e Engenharia Elétrica da 
Universidade Federal do Espírito Santo 
(Ufes), desenvolveram um sistema de 
ba i xo  cus to  capaz  de  es t ima r 
p a r â m e t r o s  d o  m o v i m e n t o  d e 
locomoção dos pacientes.
O trabalho foi  coordenado pela 
pro fessora  Mar iana Rampine l l i 
Fernandes, do Ifes, com o apoio 
financeiro da Fundação de Amparo à 
Pesquisa e Inovação do Espírito Santo 
(Fapes), por meio do Programa 
Pesqu isa  para  o  SUS:  Ges tão 
Compartilhada em Saúde (PPSUS).
Um dos resultados mais importantes do 
projeto é a possibilidade da análise da 
marcha, que é o caminhar das pessoas 
com alguma redução de mobilidade. O 
s i s tema  pode  se r  ap l i cado  na 
reabilitação de pessoa amputada, total 
ou parcial, de membro inferior e 
possibilita mensurar o quanto ela está 
progredindo na adaptação com a 
prótese. 
Mariana Rampinelli explica que a 
iniciativa surgiu da cooperação com 
p e s q u i s a d o r e s  d a  U f e s ,  q u e 
desenvolveram uma prótese de perna 

r o b ó t i c a  p a r a 
p e s s o a s  c o m o 
membro in fer ior 
a m p u t a d o s , 
também atendidas 
pelo SUS, sob a 
l i d e r a n ç a  d o 
professor Raphael 
de Andrade. “Nossa 
contribuição foi com 
a  a n á l i s e  d o 
movimento e da 

locomoção dos pacientes”, destacou a 
coordenadora.
O projeto, que ainda é um protótipo, é 
um sistema com visão computacional 
(multicâmeras) que auxilia profissionais 
da saúde a acompanharem a evolução 
d e  p e s s o a s  e m  p r o c e s s o  d e 
reabilitação. Com o sistema, é possível 
avaliar a velocidade, tamanho da 
passada e ângulo dos joelhos dos 
pacientes.
“Ele funciona a partir de um software 
que captura e analisa as imagens das 
câmeras que foram instaladas no 
espaço inteligente. O paciente fica 
neste espaço para realizar o teste em 
que seu esqueleto é detectado e, a 
partir disso, é realizada a reconstrução 
do esqueleto em 3D, o que torna o 
diagnóstico menos subjetivo”, explicou 
Mariana Rampinelli.
De acordo com a pesquisadora, o 
p ro f i ss iona l  que  acompanha a 
reabilitação do paciente pode avaliar os 
testes a distância, não é preciso estar 
presente. É necessária a presença de 
um técnico para executar o sistema e 
aux i l i a r  o  pac ien te  a  fazer  os 
movimentos e exercícios adequados. 
Mariana também ressaltou que já 
existem sistemas semelhantes para a 
análise de movimento humano, mas 
que o valor do sistema que está 
implantando é seu maior diferencial: 
“Além disso, não há um sistema como 
esse  no  a tend imento  do  SUS, 
principalmente para amputados. Será 

uma novidade”, pontuou. 
O trabalho intitulado “Sistema Auxiliar 
de Diagnóstico de Amputados de 
Membro Infer ior Atendidos pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
baseado em Visão Computacional e 
Ap rend i zado  de  Máqu ina ” ,  f o i 
contemplado na chamada realizada 
pela Fapes, em parceria com o 
Ministério da Saúde (MS), por meio do 
Departamento de Ciência e Tecnologia 
da Secretaria de Ciência, Tecnologia e 
Insumos Estratégicos (Decit/SCTIE), o 
C o n s e l h o  N a c i o n a l  d e 
D e s e n v o l v i m e n t o  C i e n t í f i c o  e 
Tecnológico (CNPq) e a Secretaria da 
Saúde (Sesa): Edital PPSUS nº 
0 9 / 2 0 2 0 .  O  p r o j e t o  r e c e b e u 
i n v e s t i m e n t o  d e  R $  1 4 1  m i l 
provenientes do MS e da Fapes. 
“O Edital foi fundamental para o 
desenvolvimento do projeto. Com o 
financiamento, pudemos comprar os 
equipamentos e instalar o sistema no 
CREFES [Centro de Reabilitação 
Física do Espírito Santo]. Além disso, a 
bo l sa  do  p ro je to  pe rm i t i u  que 
tivéssemos um profissional com 
dedicação ao projeto durante os meses 
de vigência na Fapes”, frisou Mariana 
Rampinelli.
O PPSUS 
O Programa de Pesquisa para o SUS 
(PPSUS) surgiu, em 2004, como 
iniciativa de descentralização de 
fomento à pesquisa em saúde, em 
todos os estados que promovem o 
d e s e n v o l v i m e n t o  c i e n t í f i c o  e 
tecnológico, visando a atender às 
peculiaridades de cada região brasileira 
e contribuir para a redução das 
desigualdades regionais.
No edital de 2020, aberto pela Fapes, 
1 8  p r o j e t o s  c a p i x a b a s  f o r a m 
selecionados com investimento de mais 
de R$ 2 milhões.
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